

### La seriedad ministerial

Podrá la huelga de Barcelona solucionarse o no en breve, terminará o no pacíficamente el conflicto obrero allí planteado, pero lo cierto es que el Gobierno en este asunto ha dado una vez más prueba de su falta de prestigio y de autoridad.

Lo hemos repetido multitud de veces. Este Gobierno no quiere otra cosa que ir tirando. Todos los problemas, por transaccionales que sean, los deja sin solución, y si se decide a seguir algún camino lo hace tímidamente, con vacilaciones, queriendo contentar a todos, satisfacer los deseos y las ambiciones de todos. Esto es lo que ocurre en la cuestión de Africa, con la huelga de Barcelona y con la prohibición del juego. Los términos de todos esos asuntos están bien claros y terminantes; es una realidad sobre la que hay que operar; y a pesar de eso el Gobierno no fija su criterio, no expone terminantemente su juicio.

Con lo de la huelga de Barcelona están ocurriendo cosas muy peregrinas. El ministro de la Gobernación se nos figura haciendo ejercicios sobre el alambre o méridiano en un callejón sin encontrar la salida. Va del optimismo al pesimismo con facilidad pasmosa, con una impresionabilidad femenina; y se pasa el día charlando, ya con Franco Rodríguez, ya con los periodistas, sin decir nada de sustancia, mostrándose a unas horas suave y meloso y a otras fiero y violento; promete a cada paso y a cada paso amenaza. Parece un padre de familia, débil e indeciso, que quiere someter los chicos a la obediencia a fuerza de gritos, de frases malhumoradas unas veces y otras con caricias, con mimos... y los chicos se rien de él y hacen las que les dá la gana, porque saben que ni las amenazas de terribles castigos ni las promesas de premios abundantes han de cumplirse.

Los obreros catalanes así lo entienden. Y por más que el Sr. Alba se esfuerza en halagarles, en complacerles, ellos no se fían y se mantienen en su actitud. ¿Que demuestra esto? Que ni por las buenas ni por las malas este Gobierno tiene autoridad para resolver ningún asunto porque se ven sus intenciones de arreglar los conflictos de cualquier manera para salir del paso, para que se acallen por unos meses las protestas, para que no se turbe, por ahora, la tranquilidad, dejando a los que vengán detrás mil cuestiones prendidas con alfileres.

Está sucediendo lo mismo con lo de Africa, y no digamos nada de lo que ha ocurrido con lo de la prohibición del juego. Un ministro que, con frases campanudas, asegura que dimitirá antes de consentir que vuelva a jugarse y ya están, en algunos sitios las barajas sobre el tapete; y el hombre tan tranquilo, sin enterarse...

¿Que falta de formalidad y de seriedad! Hasta en eso de acordar solemnemente quedarse en Madrid todos los ministros durante el verano para luego pasarse todo ese tiempo viajando y estando en todas las partes menos en la Corte, demuestra este Gobierno lo que es y lo que vale.

Es un Gobierno digno de tener a Gasset en su seno. Más que Gabinete es un pantano.

#### CUENTO

### LA PAJARERA

Es necesario aprovechar el tiempo, no hay que exponerse a perder ni un minuto; el reloj es un sirviente de la matemática de la vida. Y dícese que los siglos, suma de años, y los años de meses, y los meses de días, y éstos de la menudencia de horas, minutos, segundos e instantes, son oro en bloque o en pepita, en grano o en finísimo, casi impalpable polvillo.

Lo provechoso, lo materialmente útil, este es al fin a que ha de dirigirse nuestra actividad física y nuestra facultad mental. Jeremías Bentham, el filósofo de la utilidad, es el Sancho Panza de la filosofía. Es digno compatriota de los ladrones del mar y los del bandido Drake, como de los usurpadores de la riqueza y tiranos de la república de los boers.

Miguelijo no se parecía ni a su madre ni a

sus hermanos, ni a ninguno de los familiares, empleados y criados de la casa.

Había en la sala de ésta, en la habitación que en otro tiempo era costumbre tener preparada en toda vivienda de regular acomodado, y que aún se tiene en muchas para recibir visitas, un cuadro con dorado marco; en aquel cuadro se veía el retrato de una mujer hermosa, en lo más esplendoroso de la vida; que no representaba tener aquella dama sino de veinticinco a treinta años de edad.

La dulzura de sus correctísimas facciones, el suave delicado color de sus mejillas, la expresión de afabilidad atractiva y el destello de viva imaginación que resplandecía en sus ojos hacíanla íntimamente simpática. Solo Miguel se parecía a ella; ninguno de sus hermanos tenía con ella ni leve semejanza. Todos eran como el padre, adustos y secos, materializados. La figura embelesadora que se veía en aquel cuadro era la imagen de la madre, cuya alma hermosa estaba, sin duda, en el cielo, su patria verdadera.

Miguel era expansivo, era pródigo, era jovial; amaba las flores, soñaba con las estrellas, era adorador de los pájaros y bullicioso y cantarín, ligero como ellos, se dedicaba a cuidarlos y gozarse en sus píos, trinos y gorreos...

¡Oh, cuanto molestaba a su padre y a sus hermanos aquella chusma bullanguera y revoloteadora, aquella jaula de locuelos que en amplia jajarera tenía Miguelín.

—Aves, decíanle sus hermanos, los patos, las gallinas, los pavos y las de corral, que son de provecho. Los pajarillos no valen lo que en ellos se gasta.

—¿Que qué quiero ser? respondía Miguel cierto día a su padre, que le había preguntado qué profesión u oficio deseaba emprender. No lo sé, padre... es decir, no, no me atrevo a decirlo.

—Malo será ello. Por vida mía qué vas a salirnos ahora con algún disparate. ¿Músico? ¿Músico? ¿Quién dijo disparate igual? ¡Atreverse a proponer semejante disparate a un hombre rígido, metalizado, que más que persona era un aparato de ver negocios y una máquina de trabajarlos!

Fuera ¡enhorramala. El ceñudo, áspero y agrio comerciante dió un recio suspiro, efecto del esfuerzo que hubo de hacer para dominar su enojo, y replicó en tono despreciativo y poniendo la cara más fosca y terrible que nunca:

—¡Abre esa jaula y suelta todos esos bichos... (llamar bichos a los pajaritos, qué desatino!)

Miguel, con lágrimas en los ojos, dió suelta a sus pajarillos y poco despues salió él también de la casa. Su padre envió a todos sus hijos fuera, al mundo, a buscarse la vida. Todos, menos Miguel, sabían buscar la pitanza y sabían la ciencia de realizar con perseverancia invencible cuanto conviene al egoísmo más irreductible y exigente... Miguel ignoraba todo esto.

Doce años después el bueno de don Pedro, viejo ya, achacosos y a pesar suyo retirado de los negocios, vivía sólo. Su hijo Miguel, como artista bohemio, andaría errante, quién sabe por qué lejanas tierras, tal vez como mendigo, cantando de puerta en puerta en demanda de un pedazo de pan. Los otros hijos de don Pedro, a los que éste había llamado, respondiéronle no poder dejar sus negocios... Sólo, devorado por la tristeza y teniendo la avaricia por crónica enfermedad, senil consecuencia de la pertinaz codicia que durante toda su vida había sido el único efecto pasional de su alma.

No obstante, el mirar y admirar sus talempones no era un consuelo, era... como un delirio que fatalmente y sin que evitarlo pudiera le acometía... Suspiraba deseandno no sabía qué; pero sin duda algo que era muy necesario. Entences fue cuando Miguel Carbeytaurri, el famoso pianista y notable compositor, llegó a la ciudad.

—¡Mi hijo, ¿es mi hijo Miguel? exclamó don Pedro al leer la noticia en el periódico de la ciudad. Sí, es él; y sintióse lleno de alegría como nunca la había sentido. Extrañaba él mismo aquella alegría; difícil le era darse la razón de ella y mayor pudo ser su extrañeza cuando llegó a sus brazos Miguel con su joven esposa y seis pequesuelos preciosos, dos niñas y cuatro chicos lindos, alborotadores, rientes... Mucho ruido, mucho gorreo y aleteo, una nueva pareja... y el viejo sintió por primera vez expandido y regocijado el corazón.

Esta renovación de vida, esta victoria, amigo mío, ilustre compositor, fué el motivo, la filosofía de tu hermosa composición tan gentil y fácil, tan delicada y vivacísima. «La pajarera»

Bien puedes repetir en prueba de que cada hombre tiene una afición y una aptitud distinta y así es el destino de variado y misterioso. Tus hermanos huyeron como bandada de glosos gorrioncillos. Tú tornaste a ser consuelo del viejo... Tienes alma de ruiseñor. Alma de poeta. José Zahonero.

#### MUSA MODERNA

### GANADERO

Tiene un viejo caballote De gigantesca armadura, Buen correr, mala andadura, Largo pienso y alto trote.

Tiene dos perros de presa De ancha boca bien dentada, Por sí una res empicada Se desmanda en la dehesa.

Tiene dos galgos zancudos De ojos vivos como chispas, Flacas cinturas de abispas Y curvos dorsos huesudos:

Dos destructores crueros De las liebres y los panes, Pues corren como huracanes Y comen... como lebreles.

Tiene... nada a lo moderno: Perdiz en ancho jolón, Escopeta de pistón Y polvorines de cuerno

Y tiene tan larga capa, Tan zucha capa de paño, Que al caballote castaño Naigas y cuello le tapa.

Gran pensador de negocios, Ladino en compras y ventas, Serio y honrado en sus cuentas, Grave y zumbón en sus ocios.

Vividor como una oruga, Su vida de siempre es ésta: Con las gallinas se acuesta, Con las alondras madruga.

Clavado en la dura silla De su viejo caballote, Se va a Extremadura al trote Y al trote torna a Castilla;

Y toma allá montanera, Y arrienda aquí espigaderos, Y busca allá invernaderos, Y goza aquí primaveras.

Y viene y va con ganado, Y vende, y vuelve arrendar, Y paga, y vuelve a criar... Y siempre esta atreado.

Y entre tantos trajineros, Aún puede al año unos días Lucirse en las romerías De los rayanos lugares;

Porque el intrépido charro Juega también a la calva, Que no hay ni en tierra de Alba Quien no respete su marro.

Ni hay Labrador ni vaquero Que de tan brava manera Coja una manta torera Y eche a rodar un utrero.

Nadie como él ha lucido Yeguas en las cuatropeas, Y mantas en las capeas, Y marros en el egido, Y rumbos en las romerías,

Maña en los retajaderos, Fuerzas en los herraderos, Y en las tientas, valentías

Pocas habra tan ciertas Cual sus sagaces miradas Para arrendar otañadas Y calcular montaneras,

Pesar un novillo a ojo, Vender oportunamente, Saber observar prudente, Saber mirar de reojo...

Mas ¡ay, que todo declina! Ya no baila ni capea, Ya no lucha, ni pulsea, Ya va viejo, ya se arruina...

Ya son su grave figura Y su aspecto antes bizarro Sombras de aquel cuerpo charro Que fué bronceada escultura...

¡Y no hay que hacerse ilusiones, Porque al charro más valiente, Si se le arruga la frente... Se le arrugan los calzones!

Gabriel y Galán

### BAGATELAS

Gran verdad es que las apariencias engañan. Muy cuidadosos andan los hombres en cubrir, bajo las formas más solemnes y las más brillantes frases, el verdadero sentido de sus intenciones. Y no corresponden los rótulos al valor de la mercancía.

La vanidad y la necesidad se dedican a poner nombres sonoros a las cosas, creyendo que, seducidos por el título, todos hemos de pasar por el engaño.

Lo que ordinariamente es conveniencia personal, ambición egoísta, mezquinos deseos de lucro, aparece en el mercado del mundo con grandes titulares. Y los primeros engañados son los engañadores.

Hay quien, ducho en artes hipócritas, llama urbanidad e hidalguía a la mentira y a la adulación. Hay quien dice que estudia por amor a la cultura, y lo que quiere es explotar, como un negocio, lo que va aprendiendo. Casi siempre no se desea conocer un idioma por un motivo poético y sentimental; lo que se busca es ponerse en condiciones para luchar, mejor y con iguales armas, comercialmente, con los naturales del país, cuya lengua se estudia. Se llama sacrificio a la realización de actos que han sido objeto de un contrato, y a los que se ha fijado un precio.

Si se rompiesen todos esos rútilos, y fueran las cosas designadas por sus nombres sencillos y verdaderos, nada habría a veces que objetar, puesto que empleando armas buenas y honestas, lícitas y correcta es la lucha que es preciso sostener en la vida, si es que no queremos cruzarnos de brazos y perecer. Lo que no puede admitirse en el terreno de las realidades, lo que hace sonreír a los no sugestionados por la palabrería hueca de los constructores de títulos, es el afán de envolver artificiosamente, habilidosamente, un fin, una tendencia humana egoísta en el severo ropaje de una virtud.

Digámoslo en franco castellano: hay que llamar «al pan pan, y al vino vino», y todo lo demás es farsa. Ya lo denuncia el ruido de los cascabeles y la cómica seriedad de las caretas.

Si estas verdades molestan, señal es de que son verdades, pues si no lo fueran no amargarían. Ahora, como en todos los tiempos, se acostumbra, según la frase de Griecian, hablar a la boca y no al oído, y por eso se dice a cada uno las cosas que mejor sepan a su paladar.

Pero de tanto engullir mentiras, de tanto saborear lisonjas de azúcar, palabras aduladoras, muchos padecen indignación.

Y bueno es a veces decirles la verdad para que se purguen.

Carlos Wiif.

### Desde Madrid

La preocupación del gobierno, por el aspecto que tomó la huelga de Barcelona, está justificada.

Este conflicto adquirió caracteres muy distintos a como en su principio fué planteado.

No se trata ya de alegar razones, se trata de imponerse por la fuerza y esto es lo peor que se puede hacer.

Sin embargo, no se han perdido las esperanzas de un arreglo.

La actitud de muchos huelguistas está perfectamente definida.

Quieren una solución de concordia por las «buenas»

Rehuyen todos los procedimientos que no sean los apuntados.

A cambio de estos, hay los belicosos, los que desean embosción y esta actitud fué lo que más agravó el conflicto.

Y más la ha exacerbado el haberse entregado a la confederación regional del trabajo por el predominio que en esta tienen los elementos sindicalistas.

En cuanto a los patronos, siguen en la mejor disposición de ánimo para llegar a una solución.

Nosotros—dicen—hemos cedido en nuestros derechos todo cuanto nos fué posible.

A esta transigencia nuestra, entendemos que debieron corresponder los obreros, de lo contrario dan lugar a sospechas que poco les favorecen.

La actitud de los socialistas de separarse de la Conjunción sigue dando mucho que hablar.

A los republicanos les ha contrariado mucho.

Algunos hacen gestiones para evitar que en la reunión de mañana, en la Casa del Pueblo, se llegue a este acuerdo.

Por ahora las impresiones son favorables a esos intentos.

Pablo Iglesias, podemos anticipar que es contrario a la ruptura con los republicanos; pero, no obstante este modo de pensar, acatará lo que en la reunión se acuerde.

caminados a la ruptura.

Nada se puede decir en concreto, a pesar de haber sido negados dichos trabajos por íntimos del jefe de los radicales.

Siguen las conferencias del Sr. García Prieto con los exministros que le son adictos.

Y a los que no ve personalmente les consulta por carta.

Por esta causa, las suposiciones de una inteligencia entre los dos grupos liberales van en aumento pese a las negativas de los disidentes.

Hemos interrogado a uno de los exministros que vino a Madrid.

No hay nada de aproximación, nos dijo. Yo no digo que sea imposible, pero, por ahora, estamos lo mismo que cuando se firmó el manifiesto.

Bien sabemos el interés del gobierno por que la unión se realice.

Es más, la desea a todo trance. A ella podríamos llegar, pero hacen falta muchas cosas, ninguna de las cuales es irrealizable.

Rehujos de toda imposición. Queremos sólo que cada cual quede en el lugar que le corresponde.

Ni vencedores, ni vencidos, pero tampoco, ni exigentes ni sometidos.

Proseguimos nuestro camino, si en él aspira a detenernos el gobierno lo haremos siempre y cuando, en la interrupción, se nos reconozca el desinterés de nuestra actitud sin que esta exigencia suponga claudecaciones ni menos humillaciones.

Las anteriores declaraciones demuestran dos cosas.

Primera que no hay aproximación; pero que hay muchos deseos por uno y otro lado de que la haya, y a esto último se llegará y muy pronto.

### La quiebra de un impuesto

#### Precedente funesto

La importancia y transcendencia de lo ocurrido en el Municipio el miércoles último merece por nuestra parte unas líneas en las que hemos de reflejar nuestro sentir sin prejuicios de ninguna clase, sin apasionamientos, mirando sólo al interés general, único que debe preocuparnos, si quiera ello suscite recelos y enojos que el tiempo, juez sereno de los hechos, se encargará de desvanecer.

Por si alguno de nuestros lectores no lo sabe, bueno es que conste que el Ayuntamiento de Burgos en unión, del brazo de la junta municipal de asociados, hubo, al confeccionar el presupuesto actual, como lo hiciera en 1911 y 1912, de establecer, entre los medios de ingreso para cubrir las numerosas cargas que sobre la municipalidad pesan, un impuesto en forma de patentes gravitando sobre los almaceñes de vinos y establecimientos donde de estos se expenden al por menor.

Si el impuesto era legal, si por el contrario se hallaba fuera de ley, es cosa que pudo discutirse y resolverse entablándose por los que creyeran esto último, los recursos que las leyes autorizan. No se hizo así, pues si en un principio se inició algo fué por lo visto extemporáneamente, lo cual implica la renuncia del ejercicio de tal acción, renuncia que más tarde vióse confirmada cuando ni en el presupuesto de 1912 ni en el de 1913 se ha ejercitado por nadie recurso alguno contra los acuerdos del Ayuntamiento y Junta Municipal, acuerdos en que se ratificó el establecimiento del impuesto que nos ocupa.

En esta situación legal vivió el Ayuntamiento: un impuesto, un ingreso a realizar como tantos otros que los demás vecinos pagan puntualmente, mas un ingreso que hace tres años no se ha realizado.

Ahora bien, ¿por qué no se ha hecho efectivo? ¿Es que es el gremio de taberneros goza de algún privilegio especial que le hace de distinta condición de los demás?

Pasamos la vista por el presupuesto municipal y encontramos sujetas a arbitrios y gravámenes a clases tan humildes del comercio y de la industria que su misma mediocridad inclina, predispone más a una tolerancia, a una exención de tributos, exención y tolerancia que sin embargo no se ha tenido con ellas: ahí están los puestos públicos a la menuda, los pesillos, el repeso del carbón, los ven-

dedores ambulantes y otros y otros muchos modestísimos industriales, todos pagando los arbitrios que el Municipio sin demora les exige.

Nosotros y con nosotros muchos, no vemos la razón de por qué un impuesto establecido legalmente se deje sin cobrar y, como no vemos aquella, hay que buscar su explicación en la indolencia de los alcaldes o en el deseo de éstos de congratularse con un gremio a costa del bolsillo de los demás vecinos.

Esto ha venido sucediendo y bueno es también que lo sepa el pueblo de Burgos. He aquí uno de los aspectos de esta cuestión.

\*\*

Nosotros no tenemos animadversión alguna hacia el gremio de taberneros; a nosotros no nos extraña que aquél se defienda si cree que no debe pagar; ni tampoco nos sorprende la actitud de los que han estado de su parte en la reclamación formulada, que las personas como las cosas se caen siempre del lado que se inclinan: a nosotros lo que no nos cabe en la cabeza es cómo puede torcerse impunemente la ley en las corporaciones, sin que el peso de la responsabilidad caiga sobre los que a tal torcedura contribuyen.

Está olvidado de puro sabido que los Ayuntamientos como las Juntas municipales no pueden volver sobre sus acuerdos, pues, bien, el miércoles último el Municipio y la Junta de Burgos se volvieron contra lo que los mismos habían acordado en Diciembre, dando con ello una nota triste de algo que está reñido con lo formal.

Todo se ha vulnerado por servir a un gremio, felicitemos, pues, al gremio de taberneros!

Se ha vulnerado la ley municipal haciendo intervenir a la junta de asociados en un asunto que no es de su incumbencia.

El artículo 31 de aquella está bien claro: la formación del presupuesto corresponde al Ayuntamiento, su aprobación a la Junta. Aprobado aquél con el establecimiento y creación de arbitrios la misión de la junta ha terminado en sus relaciones con el presupuesto, este pasa a ser ley obligatoria para los vecinos y las leyes se dictan para cumplirlas, no para derogarlas en el instante en que se van a hacer efectivas.

Se ha vulnerado la ley, repetimos, bajo otro aspecto más grave, bajo el aspecto moral, para nosotros como para la opinión de más importancia en la vida social que la ley misma.

En la ley está escrito, y si no estuviese en ella lo estaría siempre en la conciencia de los hombres, que no puede discutirse ni votarse por concejales ni asociados en aquellos asuntos que les interesan, y, sin embargo, en la sesión del miércoles, ya que no discutiendo, por que por lo visto no les da por ahí, se vió votando, resolviendo con voto, un asunto en que directamente estaban interesados, a concejales como los Sres. Gil, Vadillo Gómez, Saiz y Lavín; y asociados cual los Sres. Inigo, Sol, de Miguel y Mazón.

El caso es de una delicadeza suma, lectores; esos señores votando que no se les debe cobrar el impuesto de patentes. ¿Habéis visto algo más lejos de la delicadeza?

Pero no es esto solo, entre aquellos para quienes el artículo 106 de la ley municipal está demás y para quienes eso de votarse á sí mismos en materia de pesetas es cosa que les parece bien, entre aquellos, lector, se encuentran los Gil, los Vadillo Gómez, los Saiz y los Lavín que con su voto consignaron en el presupuesto el establecimiento de tal impuesto, es decir, ayer votando que sí y hoy, al tiempo de pagar, que no. Es más, para que la incongruencia, por no darla otro nombre, resalte en este asunto de modo bien visible, se ha dado el caso estupendo insólito, de que los mismos que votaron la creación de patentes hayan sido los que han puesto su negativa al pago; se ha dado el rasgo, nuevo en la historia de este municipio, de que haya concejales que no paguen los impuestos creados por el Municipio con su voto. Es un ejemplo de rebeldía; jamás visto y que enseña al pueblo, cómo para no pagar, hay que meterse a edil.

\*\*

El hecho establece una era nueva en la administración municipal, pues con igual derecho que los taberneros y almacenistas de vinos, con mejor si cabe, puede acudir mañana al Ayuntamiento toda esa pobre gente que ganando una peseta tiene que contribuir por arbitrios con 15, con 20, con 25 céntimos al Municipio; entonces, cumpliendo iguales deberes todos esos que han estado ahora al lado de los taberneros tendrán que estar mañana al lado de aquella, y... las cargas del Municipio se levantarán solos, porque no acertamos a

explicarnos cómo sin ingresos va a poder sostenerse la higiene, la enseñanza, la seguridad...

Se ha sentado por el Ayuntamiento una jurisprudencia peligrosa, ya no hay presupuesto seguro; dentro de poco se ha de aprobar el que ha de regir el año próximo; con él y creyendo en él empezará a desenvolverse la vida municipal, mas luego, a la mitad de camino, un gremio, una clase social cualquiera se presentará a la corporación pidiendo no pagar, unos cuantos concejales, amigos o agradecidos de la clase, alentarán tal pensamiento, algunos asociados, respirando al unísono de aquellos concejales, se sentirán protectores de los reclamantes y abajo impuestos y abajo por último presupuesto. La jurisprudencia, como comprenderán nuestros lectores, no puede ser más funesta.

Por nosotros bien está que el gremio de taberneros no pague; pero este gremio, al que no regalamos el honor de considerarle justo, amante de la igualdad y enemigo por lo tanto de los privilegios, este gremio tendrá que estar conforme en que tampoco deben de pagar los demás aquellos arbitrios que se les exigen por el Municipio, y que acaso paguen no porque los crean más justos sino porque no tengan a su lado concejales y asociados agradecidos o amigos.

Por un voto triunfó el otro día en el Municipio el no pagar: frente a este criterio, otros concejales, otros asociados con la vista fija en esos infelices que pagan sin resistencias, que forman también parte del pueblo, y que merecen la mirada cariñosa y paternal del Municipio, votaron porque se pague, votaron por la formalidad del presupuesto.

Por un voto, lectores, el Ayuntamiento regaló el miércoles 34.500 pesetas al gremio de almacenistas y taberneros.

Nosotros no queremos creer que los que con tal regalo hayan caído en el enojo de nadie, no; pero, si así fuera, estén tranquilos, que frente a tales enojos está el aplauso de los demás; de los verdaderos amantes de la igualdad; de los que entienden que la justicia o se administra para todos o para ninguno; de los que opinan que la ley de los más, la razón de los más fuertes, podrá ser cualquier cosa menos razón y ley.

Es más, los mismos agraciados con el acuerdo último son al fin y al cabo vecinos de Burgos, quieren a su pueblo y no podrán menos de reconocer que si los que combatieron sus pretensiones les perjudicaban en sus intereses, favorecían en cambio con su oposición los intereses del Municipio, del vecindario en general, y no juzgamos nosotros tan egoístas a los dueños de almacén y taberneros para no creer que allá, en su fuero interno, dejen de apreciar en su verdadero valor la actitud de los concejales y asociados que, si les combatieron, fué por defender los altos intereses de los más frente a los, muypreciados, sí, pero al fin y al cabo, de los menos.

## Unión de Estudiantes

Verificóse el jueves con la acostumbrada solemnidad, y con arreglo al programa de todos los años, la apertura del sexto curso de verano de la Unión de estudiantes franceses y españoles.

Los Sres. Sebastián, Concellón, Villarejo, Mérimée, Almuzara y Fernández de la Vega, pronunciaron brillantes discursos que fueron aplaudidísimos por la numerosa concurrencia que llenaba el salón de actos del Instituto, donde se celebró la inauguración del curso citado.

La banda del Regimiento de San Marcial, interpretó al comienzo y al final de la ceremonia los himnos español y francés.

Ha llegado a Burgos con objeto de tomar parte en el curso de la Unión en varias conferencias sobre literatura y arte, el catedrático de la Universidad de Granada y muy querido amigo nuestro don Martín D. Berrueta, el cual trae la representación de dicho Centro.

Damos la más cordial y sincera enhorabuena al Sr. D. José Sarmiento por haber sido nombrado por el Gobierno francés oficial de Instrucción Pública, en premio al constante e inteligente impulso que ha prestado a los cursillos de verano.

## DOCTOR MERINO

Médico-Director de la «Gota de Leche»

CONSULTA DE DOCE A DOS PORTALES DE ANTON, número 16, 2.º

para los pobres consulta gratis de nueve a once, los lunes, miércoles y viernes en la «Gota de Leche», (calle de San Juan).

## Bienvenida

¡Bien venidos, amigos franceses y bellas francesas!  
 ¡Es salud de los burgaleses y las burgalesas!  
 ¡Es saludo cordial de este pueblo de amigos y hermanos, que os recibe con un efusivo apretón de manos!  
 Impacientes por veros de nuevo estábamos todos, para dar libre suelta a la lengua y hablar por los codos,

que después de una ausencia de un año, cambiar impresiones es el gozo y el justo desquite de los corazones.

Al llegar os habreis encontrado pocas novedades que poder admirar, porque, Burgos no es de las ciudades que en un año transforme la vida de su población, de tal modo que a los extranjeros cause admiración; todo está exactamente lo mismo que el año pasado; el alcalde es el único objeto que nos han cambiado; unos dicen que este es más bonito, mas yo no lo veo, y si aquél era feo de veras, también este es feo.

Hallaréis además transformada la Diputación, que rumbosa gastó con la Infanta cerca de un millón, y a los pueblos mandó por espuelas dinero y dinero, remediando desdichas y daños para un año entero.

Eso es todo; como veis, no es mucho lo que ha mejorado este pueblo tras vuestra visita del año pasado.

Al venir a charlar con nosotros durante este mes, y enseñarnos a usar de la lengua, o idioma francés, vuestra charla agradable nos quita algo la tristeza, y sacude ese eterno defecto de nuestra pereza, y nos hace tenderos los brazos, sin más intereses, que estrechar a tan buenos amigos y buenos franceses.

Es lo que hace este pueblo en que somos buenos castellanos, recibidos con un efusivo apretón de manos, y ofreceros alibergue y cariño con su alma sencilla, como lo hace en el nombre de todos «La Voz de Castilla».

MELITÍN

## DE BROMA

El jueves tuvimos aquí a Pérez Camarero, al rrresuperóptimo Pérez Camarero, de quien, para fecha no lejana, espero ser secretario particular en el Ministerio de Instrucción pública.

El hombre quería a toda costa hacer conmigo este articalito, porque se le habían ocurrido unas cuantas estupideces y porque dice que, decididamente, yo tengo una gracia atroz.

Hube de persuadirle de que tal para mí honrosísima colaboración era imposible, por exceso de cosas de que hablar esta semana.

Y que lo sentía mucho, pero que había de quedarse a la luna de Valencia, digo, de Barcelona.

El mismo jueves honré con mi presencia ligeramente azulada la abertura del cursillo franco-español o hispano-francés.

Eso de abertura se lo he oido a varias distinguidas personalidades de toda mi consideración, y me ha colmado de júbilo, como los «claro» y los «dicho» se está trasladados por don Ramón del Ayuntamiento al Instituto.

En cuanto a una mirada y unas panto-rillas completamente ultrapienélicas con que me amenicé la bilingüe solemnidad, me han reconciliado en absoluto con alende los montes y con eso del intercambio, que, *por lo demás*, como ellos dicen, acaso no equivalgan para nosotros sino a una progresiva pérdida de nuestro mercado literario en Sudamérica... O la penetración pacífica, de que tanto gusta mi expadre honorario, incondicional admirador e inmejorable amigo Mejorada; padre.

Desde no recuerdo el tiempo tengo anotadas para esta sección dos noticias: que Antonio Sathon se ha dado a las Letras, y es ya autor de una deliciosa novela que me ha leído contra un book libre de gastos, y que Joaquín Serna toca admirablemente el acordeón.

Quien la otra noche me costeó otra consumación fué Santa María, el del «Centro», por simpático yo y por magnetismo personal.

Me complazco en hacer constar estas cosas para que cuando el ejemplo y se me obsequie, en la seguridad de que acusaré recibo de todas esas atenciones enternecedoras, y expresivas de que se me comprende y estima.

Y antes de que lo olvide, he de evacuar una consulta que se me ha dirigido respecto a cómo más convenientemente denominar a los *boy-scouts*, si *boy-scouts* o si exploradores.

Yo uso otro apelativo: los garrochistas. También he de hacer público que la otra tarde encontré perdido en la Isla, junto al partidiro de aguas, un abanico de esos de setenta y cinco céntimos, de país chino, cuyo abanico, que dirían incluso personas ilustradas, he entregado al administrador del periódico, con encargo de que si la reclamante es bonita la entregue hasta que yo llegue; por si además es agradecida, ¿sabe?

El cine de Pardo continúa frecuentándolo, a pesar de molestarme extraordinariamente los rebuznos y las ingeniosidades de dudoso ingenio con que algunos apreciables meloncetes siguen pretendiendo ganar en gracia a los rótulos cinematográficos y a las explicaderas del explicador.

Novedad en el «Palacio» son los brillantísimos ronquidos indicadores de que un pollo intercambista de los de allá se abstiene claramente del largo metraje, con inevitable derrumbamiento final, invariablemente, siendo ésta la terminación del cuadro...

En fin, señores, me despido de ustedes. Mañana tempranito marchó a Silos, con eis pares de calcetines (ninguno de color).

Es un viaje de recreo que se me sufraga como cronista sin par (sin par de calcetines de color).

A mí estos viajes me encantan. Se aprende la mar.

Todavía recuerdo mi último verano en un pueblecillo cantábrico, dos horas de San Sebastián. Me había llevado allí mi decisión por la carrera náutica, y empecé por hallar una viuda jóven que cedía gabinete con.

Aún conservo mil preciosos datos de mis observaciones de costumbrista...

Aquella Casa-Ayuntamiento de tres niveles que era a la vez Estafeta, Juzgado, Lonja, almacén, paseo, cinematógrafo y casino; aquella playa encantadora, a la que al mediodía acudían todas las niñas del distrito para verme entrar y salir del líquido elemento; aquel chocolate del cura, y aquella cama del cura con sábanas de pura Holanda y edredón de seda oro pálido y colcha de transparente fresa, y aquella sobrina del ama; y aquella otra muchacha bravía, de raza, pero que llegado el oscurecer a todo decía que bueno; y aquella tendera del puente...

Eso sí: allí todos comulgábamos los domingos.

Por cierto que...

En fin, queridos... Au revoir.

FLORISML

El Señor Gurrea ha realizado en Burgos el sueño dorado de todo profesional. Vino a esta ciudad con intención de abrir su consulta sólo por dos meses, y desde el primer momento acudió tantísimo público a su gabinete que hoy en día y al cabo de diez meses, le es imposible atender a los muchos pacientes que diariamente visitan su casa de la Plaza del Duque de la Victoria, 18, 1.º

Esto le ha animado a montar su clínica con arreglo a los últimos adelantos y a la altura de las mejores del extranjero y a permanecer desde luego siempre entre nosotros, de lo cual nos congratulamos.

Que todo el mundo está astisichísimo de sus operaciones, no lo decimos nosotros, lo dicen sus operados.

## Bolsa política

La huelga de Barcelona no ha preocupado apenas al Gobierno, a juzgar por el ajeteo de viajes que se han traído los ministros. Se conoce, dada la tranquilidad del Conde para marcharse a Sigüenza, que estaba en el secreto de que todo quedaría en intenciona.

Ahora tenemos ya a Lerroux en Madrid parlamentando sobre el caso.

Da gusto contemplar cómo se desenvuelven en esta situación los conflictos obreros: la prensa de gran circulación al lado del Gobierno echando, en lugar de leña, agua para sofocar todo movimiento y Lerroux y los elementos avanzados haciendo también igual faena, es decir, lo contrario de cuando mandan los conservadores; y todo, por supuesto, gratis.

Fuera de esto nada hay en política que preocupe estos días, porque lo de la plancha de Alba sobre el juego y la plancha

de Gasset sobre el pantano que inauguró últimamente, eso ya no preocupa a nadie, sin duda en vista de lo despreocupados que son ambos ministros.

Por aquí también, aunque no ministros, tenemos ediles que compiten con Gasset y Alba en cuanto a despreocupación, así que, como les sienta tan bien el cargo, tienen un cariño al Concejo que ¡ya ya!

La política local muerta: ahora no se hace aquí otra política que la de *intercambiar* la lengua.

En vista de ello colgamos la pluma, por que nosotros en cuestión de lenguas, la verdad, estamos muy atrasados. Eso se queda para los que la manejan a mevelle.

## Notas del reporter

En las fiestas que en los días de la Virgen y San Roque han de celebrarse en Quintanavides predicará el elocuente orador sagrado, capellán de las Huelgas de Burgos, D. Pedro Eteban Delgado.

—Hoy celebra sus días el Beneficido de la Catedral D. Lorenzo Dancausa.

—Se encuentra en Santofña, pasando una temporada, la bella señorita Clotilde Puig Cubillas.

—Han salido hace unos días para Briviesca los funcionarios de Hacienda don Agustín Rodríguez y D. Román Valdivielso.

—Ha marchado de veraneo a Covaleda (Soria), nuestro buen amigo el almacenista de maderas D. Francisco Romero.

—Ayer marchó a San Sebastián nuestro distinguido colaborador D. Arturo Pérez Camarero.

—Se encuentra en Arnedillo el diputado provincial, distinguido amigo nuestro, D. Manuel Gutiérrez Ballesteros.

—El viernes marchó para Alceda y Solares D.ª María García de Quevedo acompañada de sus hijos D. Ramón y Don Joaquín, capitán de Caballería y empleado del Ayuntamiento, respectivamente.

—Se encuentra en Burgos el Canónigo de Cádiz, paisano nuestro, D. José Cortés.

—Ha regresado del Bañero de La Toja el farmacéutico de Salas de los Infantes D. Federico Plaza, acompañado de su bella hija Sofía.

—Felicitamos a nuestro buen amigo D. Juan Urraca, por el triunfo que ha alcanzado su hija Rosa en la Normal de Maestras de Bilbao, donde ha obtenido previos brillantes ejercicios matrícula de honor con el núm. 1.

—Ha marchado al Bañero de Sobrón nuestro estimado amigo D. Apolinario Gil, oficial de esta Diputación.

—Hemos tenido el gusto de saludar a nuestros buenos amigos de Ponce de León (don Alejo y don Francisco), distinguidos *sportmans*.

—Ha regresado de las Cabañuelas (provincia de Guadalajara), a donde fué con objeto de asistir al entierro de su íntimo amigo el Marqués de Ibarra, el arcedianio de esta Catedral D. Alejandro Saldaña.

## Escuela especial para Radiotelegrafistas

Creada esta nueva carrera por Real decreto de 3 de Junio del presente año, el 1.º de próximo mes de Septiembre, empezarán las clases combinadas con la sección de ciencias y prácticas de transmisión y recepción radiotelegráficas, con material adecuado; montaje de los diversos sistemas adoptados en radiotelegrafía, determinación de las averías que ocurren en los mismos y contabilidad internacional.

Los radiotelegrafistas tienen categoría y consideraciones iguales a los oficiales de buque y su sueldo oscila de 35 a 40 duros y cubierto de 2.ª clase gratuito.

El 1.º del próximo Septiembre empezarán las clases. Para más detalles dirigirse al Director D. H. Olmos, oficial 2.º del Cuerpo de Telegrafos y alumno del último curso de ingenieros civiles y arquitectos.

La Escuela y matrícula en Huelgas 34.

## La Jornada Municipal

Ya varios días habíamos en la sala advertido la inusitada concurrencia de ciudadanos, los más de blusa y los demás de chaqueta.

Algo creímos en el primer momento que iría a discutirse trascendental, muy interesante; algo que noblemente interesaba a los señores ediles porque vivamente afectaba al pueblo.

Y era que unos cuantos ciudadanos tenían solicitado que no se les perjudicase en beneficio de la colectividad.

Sabido es la pingüe renta que puede ser para un ciudadano la expendición o despacho de ese inagotable zumo que adornó a Noé y escancian en cráneos

humanos las valquirias, y de sus allegados y sucesores, administrados inteligentemente.

Pero si al glorioso néctar impidiese correr por anchos y fáciles cauces, o, más concretamente, si los ciudadanos que tienen en las bodegas no han de lograr darle curso todo lo cuosituariamente que en otro tiempo, la pingüe renta ha de verse mermada, imposible dudarlo.

Por eso esos ciudadanos acudieron al Concejo en demanda de favor y el Concejo convocó a la Junta municipal, y la Junta municipal vino al Concejo.

Uno hay entre los de ella cenceño y barbado y con mirada aguda y de rencor, el Sr. Santa María. Oyéndolo hablar con iracundia y amenaza, y por lo que dice y como lo dice, y por lo que mészase las barbas, nosotros, a nuestro amigo Vargas, hémole preguntado esta inocencia, de tanto chiste como una picardía:

—¿Ese que habla es el jefe de los socialistas de Burgos?

Y cuando Vargas, riéndose, deniega gozosamente, nosotros decimos o pensamos:

—Pues podía serlo.

Luego asistimos a una contradicción grandiosa del Sr. Lavín. Después, tras una espera de unos momentos en los que cupo una eternidad, hemos visto, hemos visto, señores, villanamente infamar la ley. Porque, ¿cómo la ley siendo una ha de ser una para 17 o 16 votantes y ha de ser otra para otros 12 votantes o 15? La Ley no puede tener más interpretaciones auténticas que una.

¿Qué recoveco de la Ley descubrieron quienes para salirse de la Ley?

Pero es el caso que la Ley quedó burlada, y que las espitas correrán libremente. No importa que la enopatia de los pueblos sea aumento en las estadísticas de criminalidad y origen y marca indeleble en los procesos de degeneración social e individual. Y eso de que los pueblos enópats amenguan su fecundidad será, vive Dios, muy cierto; pero aquí, con nuestra vinolencia, con nuestro templo a Baco por cada templo al Dios del Sinaí, tenemos un hermoso Hospicio insuficiente para nuestra aptitud procreadora.

Unos, pues, todos, coronados de pámpanos y con el tirso en la mano, para gritar a una voz, y con la voz enronquecida:

—¡Viva la Pepal!

Y que corra el vinazo.

Tom Fay

### Los exploradores

Gran solemnidad ha revestido el acto de tomar la promesa a los exploradores burgaleses.

A las diez llegaron a la plaza de Castilla, precedidos de la banda del Regimiento de la Lealtad, los nuevos exploradores en número de 184, y a los sonos del brioso himno de la Institución. Seguidamente rezóse, en el altar preparado al efecto, una misa por el M. I. Sr. D. Manuel Rivas, gobernador eclesiástico del Arzobispado, siendo asistido por dos exploradores. La bandera de estos situóse dando frente al altar. Durante la misa la música de la Lealtad interpretó selectas composiciones. Una patrulla de exploradores dió guardia al altar.

Terminado el Santo sacrificio, el Teniente Coronel de Artillería D. Salvador Orduña, usando la fórmula reglamentaria, tomó la promesa a los exploradores, contestando estos el «sí prometemos», extendiendo el brazo derecho. Cantóse después el himno, pasando luego todos bajo los pliegues de la bandera. Dieron vivas a España, al Rey y a Burgos.

Concluida la ceremonia, a la que ha asistido enorme concurrencia, regresaron los exploradores al Espolón, y una vez depositada la enseña en casa del abanderado José Mira, rompieron filas frente a la Diputación.

Presenciar el acto el gobernador civil, el alcalde, el presidente de la Diputación y el vicepresidente de la Comisión provincial.

Felicitamos al Sr. Orduña por el éxito de la fiesta, así como a los instructores, dedicando un sincero aplauso al notable artista Sr. Manero, que ha pintado la bandera con el buen gusto y acierto en él peculiares.

### Cementos

Los de la acreditada marca "AN-CORA" se venden en el almacén de maderas y cerámica de Francisco Romero, estación del ferrocarril, Burgos.

Único representante en esta provincia.

### El Orfeón-Burgos

Por Telégrafo y Teléfono

Esta mañana ha tenido lugar en el Cementerio de S. José el acto organizado por aquella culta sociedad en memoria de su primer presidente efectivo Fabio Hernando.

A la siete y media y en la capilla de aquel sagrado lugar se ha celebrado, por el capellán D. Antonio Martínez, una misa que ha sido cantada magistralmente bajo la dirección de D. Pedro Landache, entonándose a continuación un solemne responso cantado por los orfeonistas al pie de la tumba del que fué alma organizadora de la sociedad; responso que se ha repetido sobre las sepulturas de los orfeonistas Amadeo Andrés, Pedro Arroyo y Francisco Bernal que allí descansan.

Al acto que, ha resultado sencillo y conmovedor, han asistido numerosos orfeonistas y amigos de Fabio Hernando.

El duelo durante la misa ha estado representado por la familia de aquél y por el presidente honorario del Orfeón señor Zumárraga.

Nuestro aplauso al Orfeón por el delicado acto de esta mañana. Nada más elevado que honrar a los muertos.

### Los nuevos tenientes del 44 de Línea

Acto por demás simpático fué el realizado ayer en la Sala de Banderas del Regimiento de San Marcial por los Jefes y Oficiales a él pertenecientes, que allí se reunieron en un almuerzo íntimo, para festejar la terminación de estudios de los noveles oficiales que, recién salidos de las aulas toledanas, fueron destinados a prestar sus servicios en el indicado regimiento. Reinó durante el almuerzo la más franca cordialidad; y a los postres el Coronel del Regimiento pronunció un elocuente brindis en el que con sentidas frases dió cariñosa bienvenida a los nuevos oficiales y en brillantes párrafos, pleióricos de vibrante energía, deseó a los allí reunidos lo mejor que se puede desear a un militar, la consagración de su carrera, el oír silbar las balas enemigas cuando la suerte se lo depare.

A continuación siguió la tradicional costumbre de «La entrega de la llave» y el oficial más moderno de la promoción anterior D. Gregorio Sánchez, tras breves frases de compañerismo entregó la dorada llave al teniente Bueno, último de los oficiales recientemente incorporados, quien le contestó en verso, aceptando la oferta y agradeciendo el saludo.

Al terminar la comida, cantaron los soldados el himno del Regimiento. La tropa fué obsequiada, en recuerdo de la fiesta, con vino y cigarras.

El Coronel Sarthou dirigió al Excelentísimo Sr. Capitán General de la Región, en nombre de toda la oficialidad, un expresivo telegrama, al que ha contestado el general Bazán con otro en estos términos: «Agradezco saludo V. S. y oficialidad ese Cuerpo ocasión conmemoración primera guardia nuevos compañeros y correspondo afectuosamente.»

B.

### PICOTAZOS

En el Café.

Dime, los que en las sesiones se revotan ¿por qué lo harán?

—¡Re... diez, cualquiera lo sabe!

—¡Adiós, ya me has nombrado la bicha!

—¡Pues! ¿Qué bicha?

—¡Cual ha de ser, los diezces!

\*\*\*

Entre concejales.

Vamos a ver y V. ¿por qué ha votado así?

—¡Qué quiere V., es mi criterio!

—Bueno y dígame, con ese criterio ¿qué resulta?

—¡Nada! Que me ahorro las 200.

—¿Las doscientas de qué?

—Las del ala, amigo; las del ala.

\*\*\*

Entre vendedoras.

¿Y a nosotras no nos perdonarán la patente?

—¡Qué ha de hacer, no faltaba más!

—Y eso ¿cuándo será?

—Ya puedes suponerle, cuando tengamos voto.

\*\*\*

En el paseo.

¿Pero qué le pasa a V. que está triste!

—¡Ya ve V. como me han dejado así...!

—¿Qué, con tres palmos?

—¡Quía, no señor; con palma solo!

### Maura en Santander

Los conservadores múdestranse contentísimos por el hecho de que el Sr. Maura ha sido invitado a almorzar hoy con el Rey, y esperanzados de alcanzar en breve el poder. El «Imparcial», asegura que no obstante la disconformidad del Sr. Dato, comenzaran una activa campaña de propaganda en las provincias del norte, donde piensan celebrar numerosos mítines.

### De la huelga

El gobierno se muestra muy satisfecho de la marcha que sigue el conflicto de Barcelona, creyéndose que la huelga quedará solucionada hoy.

Han sido libertados varios de los detenidos por ejercer coacción. El Comité de la huelga recientemente elegido, ha aceptado la fórmula propuesta por el ministro de la Gobernación, y ha sido autorizado para darla a conocer y recabar la adhesión de los obreros, en un mitin que se celebrará hoy al efecto. La impresión dominante es la de que los huelguistas aceptarán dicha fórmula, reanudando inmediatamente el trabajo.

En la calle de la Riera Alta explotó un petardo, que produjo bastante alarma, pero sin ocasionar desgracia alguna.

En la mayoría de los pueblos volverán los obreros al trabajo mañana lunes.

Los sindicalistas reconocen el fracaso del movimiento intentado, que achacan a debilidades de los huelguistas.

La reunión celebrada por los ferroviarios no ha podido ser más borrascosa, habiéndose roto toda relación entre los asociados y la junta directiva.

### Hasta el martes

Ha quedado aplazado hasta el martes el consejo de ministros que había de tener lugar mañana.

### Los socialistas

En la reunión que estos elementos han celebrado hoy, después de viva discusión han acordado separarse definitivamente de la Conjunción.

### «El Imparcial»,

El diario del «trust», arremete hoy enérgicamente contra el anti-españolismo de ciertos periódicos que hacen coro a las tonterías publicadas por otros franceses respecto de nuestra campaña en Marruecos. Es comentadísimo el artículo que publica «El Imparcial».

### Ministro asesinado

El ministro de Italia en la república del Paraguay, ha sido asesinado por un individuo, súbito italiano, que le sorprendió con su esposa.

### Los antimilitaristas

Como todos los sábados, a la hora de la retreta militar, los antimilitaristas de París han producido graves desórdenes, haciéndose numerosas detenciones.

### Otra huelga

Roma.—Asegúrase que mañana se declarará el paro general en toda Italia durante 24 horas como acto de solidaridad con los huelguistas de Milán.

### De Gijón

Siguen los preparativos para recibir a S. M. el Rey. Se espera que le acompañe en su excursión el conde de Romanones.

### Sastrería de Ciriano Velasco

Almirante Bonifaz, núm. 2. 1.ª, esquina a la Plaza Mayor

Se hacen trajes completos en 24 horas. Se admiten géneros para la confección. Se dan lecciones de corte por un nuevo aparato matemático de sistema sencillo y seguro.

EN LA PLAZA DE TOROS

### El festival de hoy

A Talín

Pues sabrás, caro amigo, cómo a pesar de las tristezas que nos embargan el ánimo después de presenciar aquellas estupendas faenas del Gallo en Bilbao y Vitoria; luego de encontrarnos en casa con ciertas cosas de las que mas vale no hablar; recordando los buenos ratos pasados por esos andurriales, ¡solo tenemos bríos para admirarte y decir: ¡qué bien se debe estar en Algorta!

Y tal se va poniendo este cotarro, que acabaré por cortarme la coleta, y ceder los trastos a quien no tenga la bilis aborrotada. Los años y los arranques no pasan en balde, y yo ya voy estando harto de toros, de toreros y de los otros.

Que aquí suframos no importa; mas ¿sabes lo que te digo? que goces Talín amigo en esas playas de Algorta.

que para hablar de cosas tristes tiempo tenemos por delante.

La plaza, al comenzar el festival organizado a beneficio de la Asociación de ferroviarios con la cooperación de la naciente Institución de los Exploradores burgaleses, ofrece animadísimo aspecto.

Las mujeres, lo único que nos alegra la vida, tenían en este acto una representación de buten.

No hay mas que ver el palco presidencial para sentirse uno turulato. ¡Los sudores que van a pasar Florisel, Cyrano, Quedo y Gutiérrez, al lado de tales angelitos y en concepto de asesores! Los envidio.

Don Ulpiano, sonrío con una satisfacción que no le cabe en el cuerpo. ¡Es mucho ferroviario el amigo Bengoechea!

Comienza la fiesta apareciendo los boy-scouts correctamente formados, y después de cortés saludo efectúan varias evoluciones con toda puercitud. Nutridos aplausos coronan la labor de los muchachos y los esfuerzos de sus instructores. Ha gustado mucho esta primera parte.

A continuación entramos en la lidia de los cuatro becerros que pertenecen a la vacada de Villagodio.

### PRIMERO

Preside Teresita de Simón, asesorada por Florisel.

El animalito, berrendo en negro, sale como una de esas locomotoras de último modelo y nos hace pasar un rato de olé. Capotazos y otros excesos, revolcones y a otra cosa.

Los niños de turno ponen dos pares que calificaremos de excelentes y allá va *Plombagina*, que después de maravillosa faena da fin al caracol, que ni el Gallo. (Ovación).

Una estocada super. regalo, oreja y al

### SEGUNDO

Preparado el taburete, el amigo Briñas se dispone a hacer de don Tancredo.

Y sale el cornudo, colorao, bravete, vase al pedestal, huele, y emigra. Ovación a Tancredo.

Vienen los consabidos capotazos y los también consabidos revolcones, y a palos.

Un joven, con una faja rosa, que se le cae, toma las de lujo y sufre un choque en la barriga. Cumplido el tercio muy soberanamente (todo es toro) pasa el bicho a manos de «Corchaete», quien después de varios pases de todas marcas pasaporta al bichejo como lo pudiera hacer el propio Costillares. (Palmas y regalo).

Cámbiase la presidencia que ha ejercido la preciosa Sta. María Muguero, asesorada por Cyrano, por la no menos bonita Carmencita Montero, a quien hace las indicaciones taurinas el amigo Gutiérrez y aparezca el

### TERCERO

jabonero, sucio, el cual hace el mismo juego de sus hermanos y reparte los respectivos coscorrones.

Banderilleado convenientemente, da buena cuenta de él el Riojanito, que después de pararlo con valentía, lo despensa con la mar de reafios. (Palmas).

### CUARTO

También jabonero. Hace igual que los otros y se distingue porque lleva el regulador abierto y corre que se las pela.

Nada de particular en el segundo tercio, y en el último se luce «Briviescano», que después de brindar a la Srta. de Orduña, que está monísima, y a la que asesora Quesada, despacha al morucho como los propios ángeles (si es que estos despachaban moruchos).

Talín: nos hemos divertido más que en una fiesta grande. Los exploradores han obtenido éxito enorme.

R.

En el sorteo celebrado han correspondido las moñas a los números 15.834, 17.028, 9.254 y 7.085, y la máquina Singer al número 9.595.

Grandes existencias de Jamones avileses, gallegos, y andorranos muy magros, al por mayor y menor; superior lomo embutido, Salchichón de Vich, chorizo de Pamplona, y cecina de vaca especial chorizo de lomo para crudo, y longaniza para el cocido, queso manchego superior en aceite y sin ella

### LA EXTREMEÑA

GRAN SALCHICHONERÍA DE MANUEL SANCHEZ

San Lorenzo, 36 y 38.

### GURREA.—DENTISTA

Duque de la Victoria, 18

Este reputado dentista es el que menos trabaja en Burgos, y aunque su consulta no es muy visitada, no tiene tiempo hábil durante el día para dedicarse a la parte mecánica; por lo tanto, este profesional, al igual que los dentistas de gran fama, no hace los trabajos, sino que los ejecutan los ayudantes bajo su dirección.

### Doctor C. URRACA

OCULISTA

Lain Calvo, 18, principal,

(Consulta de once a dos. Gratis a los pobres)

—Es el mejor de los laxantes GRAINS DE VALS de acción suave y eficaz. Dosis unaso dos granos al cenar. Venta en Farmacío.

### Academia preparatoria

para el ingreso en las carreras militares y las distintas escuelas de ingenieros civiles. Director,

### Francisco San Miguel

Comandante de Artillería

Para informes dirigirse a dicho señor en la calle de Huerto del Rey, 23, 2.º

BURGOS.—Imp. de M. Melino Miguel

### La Maquinaria Agrícola

DE LOS

### Sres. Aranzabal Y Ajuria,

DE VITORIA Y ARAYA

Esta acreditada casa, en toda España conocida, ofrece al público en general las mejores máquinas construidas hasta el día, rogando a los labradores no compren aparatos agrícolas sin antes visitar esta importante casa.

Especialidad en segadoras, aventadoras de viento horizontal, seleccionadoras de granos, trillos rotativos y rápidos, arados Brabant y todo lo concerniente al ramo de agricultura moderna.

### VENTA AL CONTADO Y A PLAZOS

Para precios y detalles dirigirse al Representante

### D. RUFINO ORTIZ,

CASA BLANCA, JUNTO AL PUENTE DE CASTILLA

BURGOS

### EUROPA

### Gran Casa de Viajeros de Manuel Ordás

Cocina española y francesa, habitaciones independientes, luz y timbres eléctricos, servicios esmerados, precios módicos.

Lain Calvo, 30 y 32 piso 1.º.—BURGOS.

### Altars y muebles de arte

Suntuosos y sencillos

POR

### Ramón Elósegui

### Francisco Elósegui

Ayudante de Arquitecto

Tallista

### TALLERES MECÁNICOS DE EBANISTERÍA Y TALLA

Puebla, número 46.—BURGOS.

# ¡Epilepticos

Curaos sólo con los célebres Polvos del  
Cav. **CLODOVEO CASSARINI**  
DE BOLONIA (ITALIA)

# Nerviosos!

prescriptos por los más ilustres clínicos del mundo, para la cura más eficaz y segura en las enfermedades siguientes: Epilepsia, histerismo, histero-epilepsia, corea, palpitaciones de corazón, insomnio, cretismo nervioso, incontinencia nocturna de orina, vómito incoercible, bronco-espasmo, tos, asma, zumbido de oídos, cefalalgia, hemigraneas, tic doloroso, gastralgia de cualquier origen, ciática calambre muscular intestinal, histeralgia y otras enfermedades específicas. Los polvos CASSARINI fueron premiados con la más alta recompensa en la Exposición Internacional del Congreso Médico.

**PUNTOS DE VENTA EN BARCELONA:** Viuda Alsina, Salvador Banús, Vilado, Vicente Ferrer, Hijo de Vidal y Rivas, Doctor Andreu, J. Uriach y C.ª, Antonio Serrano y Segala y J. Calmet—**EN MADRID:** Pérez, Martín y Compañía, Martín y Durán y F. Gayo. Referencia: J. Bartra Jaime I, 10.—BARCELONA.

Gran tienda de muebles de ocasión  
DE  
**DESIDERIO A. ALCALDE**  
VENTA, ALQUILER Y CAMBIO DE MUEBLES  
Se alquilan habitaciones completas. No comprar sin visitar esta casa.  
**PLAZA DEL ARZOBISPO, 19**  
— BURGOS —

## Agencia de Anuncios

Colocaciones, encargos, negocios, certificados Penales y últimas voluntades

Pelayo, 70, Madrid

## Rufino Santa Olalia Gonzalo

Huerto del Rey, 2 y 4.—BURGOS

Fábrica de libros rayados para Banca y Comercio, Borrador, Diario, Mayor Copiadores, etc.

Talleres de Encuadernación.—Cartonaje.—Cajas de cartón para toda clase de industrias.—Estuches, etc.

PRECIOS ECONÓMICOS

ALMACEN DE VINOS Y COLONIALES

## CARCEDO Y GARCÍA

CALLE DE VITORIA, 9

TELEFONO, 7

— BURGOS —

## HOMBRES

Faltos de energías, nervioso-musculares, impotentes, gastados por abusos de Venus, solitarios, alcohólicos, pesares, estudios, & viejos sin años, recobrarán las fuerzas de la juventud con el **VIGOR SEXUAL KOCH** de uso externo. Los medicamentos al interior, si son débiles, estropean el estómago y no producen efecto, y si son fuertes matan la salud. El **VIGOR SEXUAL KOCH** se vende en las boticas bien surtidas del mundo. Conviene que para determinar el grado de **DEBILIDAD** se pida a la **CLINICA MATEOS**, Arenal, 1, 1.º, MADRID (España) el **GRAFICO SEXUAL**, y lo recibirán gratis por correo, reservadamente.

## ORINA

Las **SALES KOCH** curan **SIN SONDAR NI OPERAR** la uretra, próstata, vejiga y riñones. Dilatan las estrecheces, rompen la piedra y expulsan las arenillas, curan los catarros e irritaciones de la vejiga; calman al momento las punzadas y horribles dolores al orinar, limpiando la orina de posos blancos purulentos, rojizos y de sangre. Las **SALES KOCH** no tienen rival por su acción rápida y segura. Venta en las boticas del mundo. Las **CÁPSULAS KOCH** cortan en **DOS DIAS**, sin peligro, los flujos hemorrágicos secretos recientes y modifican los crónicos. Para lograr un éxito fijo pídanse gratis a la **CLINICA MATEOS**, Arenal, 1, de MADRID (España), el método explicativo infalible.

## Muebles y camas

MODELOS ESPECIALES

Siempre grandes existencias. Elegantísimas camas con muelle, desde 25 pesetas.

LOS MÁS MODERNOS — LOS MÁS ELEGANTES

LOS MÁS SÓLIDOS — LOS MÁS BARATOS

Encontraréis siempre en **LA GRAN BRETAÑA**

AL CONTADO Y A PLAZOS

GÉNEROS GARANTIZADOS

Calle de Vitoria, 22 y 24, frente al cuartel de Caballería y próximo al Diario de Burgos

## IMPRENTA Y LIBRERÍA

ALMACÉN DE PAPEL Y OBJETOS DE ESCRITORIO

## Hijos de Santiago Rodríguez

Despacho: Pasaje de la Flora, 12 BURGOS Talleres: Miranda, 1, 13 y 15

Todas clase de libros

Toda clase de trabajos tipográficos

Todo a precios económicos

## Servicio de carruajes

El acreditado constructor de carruajes Bernardino Lopidana, ha montado un nuevo servicio para todos los trenes al precio de 25 céntimos asiento y 25 céntimos por equipaje que se facture.

Puntos de Aviso

Lain Calvo, 16, teléfono n.º 16; Vitoria 14, taller de carruajes, teléfono n.º 24.

Coches para viajes y paseos a precios económicos.

## DROGUERÍA MEDICINAL E INDUSTRIAL

DE  
**Celestino Alvarez Viñuela**  
MERCADO, NÚM. 1

Productos químicos y farmacéuticos.—Artículos de fotografía.—Aparatos ortopédicos.—Pinturas, aceites, barnices y brochería.—Productos tintóreos.—Esmaltes.—Pertumería, etc.—Aguas minerales

## Gran Buñolería y Churrería

## Santiago Sardón

Espolón, 56, Libertad, 27

BURGOS

Tareas de encargo y todo cuanto abarca esta industria.

## Gran Fábrica de CHOCOLATES de Baldomero Quintanilla

Paloma, 24 y Sombrerera, 15.—BURGOS.

Casa montada con los últimos adelantos. Especialidad en CHOCOLATES. Grandes descuentos al por mayor.

No dejar de visitar esta casa, que es la que más ventajas ofrece.

## Comercio de Paños y Novedades

DE

## Pascual Quemada

Plaza Mayor, núm. 54

BURGOS

PRECIO FIJO

## Valentin Marcos

Almacenes de hierros, camas y ferretería. Unico representante en Burgos de la sociedad «Cemento Portland» de la acreditada marca «Cangrejo».

Depósitos: Calle del Mercado, 14.

## CAFÉ SUIZO

## Matossi Fanconi y C.ª

Refrescos cok-tails.

Establecimiento de vinos y comidas  
DE  
**PEDRO BRIONES**  
CASA ESTABLECIDA DESDE EL AÑO 1875  
Plaza del General Santocildes, núm. 1.—BURGOS.

**Dr. A. Carazo**  
Cefe de la Clinica Ginecologica del Hospital  
Dispensario de San Julian y San Quirce  
PARTOS y ENFERMEDADES DE LA MATRIZ  
Consulta diaria de once a una  
Calera, núm 13.

# PEDID LOS CHOCOLATES DE JACINTO RICA

## Herrería y Cerrajería

DE  
**Justo Lozano**

Se construyen balcones, verjas para cementerio y jardín; y todo lo concerniente al ramo.

PRECIOS ECONÓMICOS

Santander, 23 y Moneda, 28.—BURGOS

## PLATERÍA

DE LA:

## Uda. de Pio Fernández

Paloma 56

BURGOS

Especialidad en composuras, garantía y esmero  
Se doran platería y graba a precios reducidos

Se hacen y reforman objetos sagrados

PRECIO FIJO

## Café Montañas

FÁBRICA DE HIELO

DE

## Florencio Andrio

Espolón.—Teléfono 191

## Hojalatería

DE  
**Ladislao Merino González**

Instalaciones retretes y urinarios, Cuartos de Baños termo-sifón e instalaciones de tuberías de hierro.

Santander, núm. 1

## Relojes y Cadevas de oro de ley

No comprar sin ver antes el bonito y variado surtido en la

## Relojería de LUIS TORRES

Artículos de fantasía para regalos en

Joyería, Platería y Bisutería

Plaza Mayor 25 y 26.—BURGOS.



## A 16 PESETAS RELOJES GARCIA

Espolón 17.—BURGOS

Todos los relojes que vende esta casa, lo hace con certificado de garantía.

Relojes de pared muy económicos. Despertadores desde CINCO pesetas. Relojes de bolsillo desde CUATRO.

“LA HIGIENE,”  
Gran Salón de Barbería

## DE Ramón Arnaiz

Gabinete Callista independiente del Salón de Barbería

Montada con todos los adelantos más modernos, asepsia y antisepsia en todo el servicio.

San Juan, 74 (al lado de la Delegación de Hacienda).

## PINTOR Y PAPELISTA

Pintura Decorativa y BOTULACIONES IMITACIONES DE Maderas y Mármoles

## Saturio Laserna Medina

Fernán-González 23 (Burgos)

## IMPORTANTE

Leed cuidadosamente cuanto á continuación se dice:

Si tenéis alguna enfermedad que os haya producido la infección de la sangre, como sífilis, escrófula, septicemia, soriasis, eczema, tuberculosis, envenenamiento mineral ó reumatismo mercurial, etc., tomad el

## REMEDIÓ GRAHAN

que se vende en todas las buenas farmacias de España al precio de 25 pesetas el frasco.

Antes de adquirir éste específico, pedir prospecto con testimonios á los únicos agentes en España de la Compañía de Remedios Grahan, de Chicago.

SOCIEDAD ANGLO IBERICA, Apartado 350 Madrid

que se lo remitirán gratis á vuelta de correo.